
La Universidad de Alicante
organizaunmásterdeinterpre-
tación y John Strasberg (Nueva
York, 1941) acude a la llamada.
¿Por qué dijo sí a este proyecto?

porqueJohnsanderson,direc-
tor del programa de estudios de
arte dramático, es amigo y cola-
borador mío, y yo quiero ayudar
a que su máster tenga éxito. si mi
participación contribuye a ello,
ahí estaré.

Su experiencia en el mundo
deladocenciaquedapatenteno
solo por sus antecedentes fami-
liares –su padre y su madre fue-
ron fundadores del Actors Stu-
dio– sino también porque creó
su propia escuela en Nueva
York. ¿Por qué considera im-
portante que exista un máster
de las características del de Ali-
cante y qué puede aportar a los
futuros actores?

La industria ha cambiado du-
rante todos estos años desde que
yo empecé a estudiar y trabajar.
en los estados Unidos, la docen-
cia se centraba en Nueva York al-
rededor del trabajo de maestros
como mi padre, stella Adler y
sandy Meisner. Hoy en día la pre-
paración se centra en los progra-
mas universitarios. en españa la
tradición es muy distinta. Había
muy pocas escuelas de arte dra-
mático y se enseñaba a la vieja
usanza.estocambióconeltraba-

jo de William Layton. Que este
trabajo se esté institucionalizan-
do ahora con programas de estu-
dios en arte dramático como el
quedesarrollaJohnsandersonen
laUniversidaddeAlicantemepa-
rece algo muy importante.

Usted creó el Proceso Creati-
vo Orgánico, un método inter-
pretativo con el que hace «la
competencia» a otros como el
Stanislavsky. ¿En qué consiste
ese método, que es sobre el que
van a girar sus clases en el más-
ter?

Aunque mi trabajo se funda-
menta en la labor de maestros
como stanislavsky y mi padre, se
diferencia en el sentido de que yo
me centro en la capacidad de los
actores para confiar en sus senti-
mientos más que en programar
sus mentes como si fueran orde-
nadores. este es un avance im-

portante y fundamental en nues-
tro entendimiento sobre cómo
funciona un actor. programar la
mente implica que el actor no
desarrolla su proceso intuitivo y
secondicionaenlaconvicciónde
que debe crear vida artificial-
mente. Mientras estos maestros
tenían técnicas que funcionan y
pueden ser muy potentes, no re-
conocen la importancia del en-
trenamientodelaespontaneidad
del actor y su habilidad para in-
volucrarse directamente en el
mundo imaginario del personaje
sin que haya que crear un mundo
paralelo intelectualizado. He eli-
minado y corregido ese error en

la comprensión de cómo funcio-
nan los seres humanos.

En el Actors Studio se codeó
con actores como Dustin Hoff-
man, Marilyn Monroe, Gene
Hackman, John Wayne, Mont-
gomery Clift… ¿Cómo ve a los
actores que están surgiendo en
los últimos años? ¿Me puede
dar algún nombre de alguno
queenelfuturocreequeseráun
clásico?

engeneral,creoquesiemprese
pueden encontrar buenos acto-
res, pero no existe el mismo mo-
vimientoartísticoniladedicación
al oficio que marcó el trabajo del
Actors studio en los años 50 y 60,

que hoy sigue representado por
actores como Dustin y robert De
Niro, Al pacino, etc. Nosotros for-
mábamos parte de un movi-
miento artístico. Yo tengo actores
favoritos actuales como Daniel
Day Lewis, dedicado en cuerpo y
alma a su proceso de profunda
implicaciónpersonal,yporloque
respecta a intérpretes más jóve-
nes, Marion Cotillard y otros
como ryan Gosling. pero no sé si
seguiráncreciendoydesarrollán-
dose. No sé lo que trabajarán en
el teatro, que es donde un actor
desarrolla el arte de la interpreta-
ción. eso es imposible en el cine
y la televisión.
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CRISTINAMARTÍNEZ

John Strasberg
Director de teatro, actor y autor. Hasubidoa las tablas
aO’Neall, ShakespeareoLopedeVega, y ha creado
escuela con suProcesoCreativoOrgánico.Noenvano,
se crió enelActors StudiodeNuevaYork, creadopor su
padre yEliaKazan.Ahora impartirá clases en elmáster en
ArteDramáticoAplicadode laUniversidaddeAlicante.

El director de teatro y actor John Strasberg, en una visita a Alicante. J. P. REINA

«Si ves a un
gran actor en
elescenariono
lo olvidarás»

«EnEspañael preciode
las entradas era bajo por las
subvenciones y ahora que
no las hay es un problema»
«Losescritoresdeberían
querer escribir para el teatro,
y no solo para el cine y la TV,
que es donde se ganamás»
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Seencuentraultimandoelro-
daje de Adam's apples, que diri-
ge y protagoniza, en la que lleva
su obra de teatro al cine. ¿Cómo
trabaja Strasberg en el cine y
cómo lo hace en el teatro?

sí, es diferente. en el cine, el
casting lo es todo porque se rue-
dan escenas cortas y el actor tie-
ne que ser el personaje. el traba-
jo no evolucionará durante el ro-
daje. Hay muy poco, o ningún
tiempo para ensayos. Como di-
rector es más divertido porque,
con el director de fotografía, pue-
des estudiar la manera de filmar
la escena y de repente está hecha.
parece más improvisado. Y si los
actoressonlosadecuados,yyohe
procurado que hubiera un am-
biente abierto y creativo, habrá
momentosdeespontaneidadque
son maravillosos y, una vez cap-
turados por la cámara, están ahí
para siempre. eso es lo bueno del
cine. en el teatro es más duro.

EnEspañaelmundodelacul-
tura anda bastante denostado,
la crisis se ha cebado especial-
mente con el sector con un IVA
desorbitado del 21 por ciento y
conrecortesexageradosporque
muchos dirigentes piensan que
la cultura no es algo prioritario
parauna sociedad.¿Qué piensa
de esta reflexión?

pienso que los europeos son
muy afortunados al tener sub-
venciones, y también muy des-
afortunados, porque les condi-
ciona a esperar apoyo del gobier-
no, lo cual les hace dependientes.
por otra parte, es maravilloso
cuando los políticos creen que la
cultura es parte fundamental de
una sociedad, lo cual no sucede
en estados Unidos, donde un po-
lítico se enorgullece de ser igno-
rante. No hay una solución ideal.
Lo mejor que conozco es en In-
glaterra, donde una tercera parte
procede del gobierno, otra terce-
ra parte es financiación privada
procedentedefundacionesyem-

presas, y la que queda procede de
los ingresos en taquilla. en espa-
ña, donde los precios de las en-
tradas eran muy bajos gracias a
las subvenciones, no hay tradi-
ción de que el público desee apo-
yaralarteconlacompradesuen-
trada, y esto es un problema gra-
ve ante la ausencia actual de sub-
venciones.esperemosqueelpro-
blema se solucione, pero ya es
hora de que se eduque tanto a la
gente del teatro como al público
en este sentido. Que se pueda
educaralospolíticosyaresultaun
poco más difícil.

Sin embargo es cierto que los
teatros siguen atrayendo a gen-
te. ¿Qué tienen las tablas que no
tienen otras manifestaciones
interpretativas?

sialgunavezhasvistoaungran
actor sobre el escenario, nunca lo
olvidarás. No hay nada como ver
una buena actuación, ni la ópera
ni la danza. Ninguna otra mani-
festación artística tiene una be-
lleza comparable a la de un pú-
blico escuchando como el mun-
do de la experiencia humana se
revela a través de una buena obra
de teatro.

Hablamos de actores, ¿pero
qué ocurre con los dramatur-
gos, no hay textos de calidad de
autores contemporáneos, que
los directores acuden en la ma-
yoría de casos a los clásicos?

bueno, los clásicos son para el
teatro lo que los museos y las or-
questas son para la pintura, la es-
cultura y la música. presentan a
los clásicos que inspirarán la cre-
ación de obras nuevas. en el tea-
tro, la verdadera dificultad actual
es que los escritores deben que-
rerescribirparaelteatro,ynosolo
para el cine y la televisión, que es
donde se gana mucho más dine-
ro. Además, el teatro tiene que es-
tar vivo, como lo está en países
donde siguen apareciendo nue-
vosdramaturgos,porejemploIn-
glaterra y estados Unidos, donde
estos escritores componen obras
deteatrosobrelasvidasdelagen-
te de hoy.

¿Le gusta lo que ve en el tea-
tro como espectador en estos
momentos?

Quiero que me guste. No siem-
pre. pero duermo bien en los tea-
tros, preferiblemente no durante
la representación. en cualquier
caso, una buena obra con buenos
actores es un auténtico placer.

Hatrabajadocondiversosac-
tores españoles, entre ellos José
PedroCarrión,quetambiénim-
partirá clases en el máster, con
el que puso en escena Ricardo
III, de Shakespeare. ¿Cómo ha
sido la experiencia de trabajar
en España?

Mi trabajo en españa ha sido
tan importante como cualquier
otracosaquehehechoenmivida,
tantoprofesionalcomopersonal-
mente.españaesmisegundoho-
gar. tengo amigos y una vida aquí
que es mágica.

¿Tiene algún proyecto para
volver a hacerlo?

tengo la esperanza y el deseo
de que vuelva a ocurrir pronto.
¡Ojalá!
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VÍCTOR ECHAVE

John Strasberg.

Imagen de los premiados ayer en el Teatro Principal de Alicante. CAROLINA ESCALANTE

La XXVII edición de «Alicante a
escena» llegó ayer a su fin y, con
ella, la tradicional entrega de ga-
lardones que tuvo un claro prota-
gonista con la compañía Alma-
draba, de el Campello, que obtu-
vo los máximos premios de mejor

montaje (con Too faustus, too fu-
rious)ymejorinterpretaciónmas-
culina para Carlos Giner. La obra,
un Fausto moderno en constante
peleacontralarealidadysobreun
ring de boxeo, se impuso al resto
de aspirantes.

entre ellos, la compañía +Arte,
de sant Joan, que con la obra Ma-
ravilloso se alzó con el premio del
público. +Arte, que se nutre de jó-
venes actores del municipio, ha
abordado en su montaje una adap-
tación «a la española» de la come-
dia inglesa Beautiful thing, en la

que se van produciendo los pro-
blemas de los jóvenes adolescen-
tes como el primer amor, el colegio
y los enfrentamientos con la fami-
lia y los amigos.

Finalmente, el premio de inter-
pretación femenina en el XXVII
edición de «Alicante a escena» fue
a parar a Cristina Aniorte, de som-
nis teatre, de elche. La compañía
ilicitana llevó a los escenarios la
obra Yak 42. No te reconozco, que
tiene como punto de partida el ac-
cidente aéreo del 2003 en el que fa-
llecieron 62 militares españoles.

REDACCIÓN

Almadraba, premio al mejor
montaje en «Alicante a Escena»
La compañía teatral de

El Campello también obtuvo
el galardón de interpretación
masculina para Carlos Giner
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Una boda respetable
TEATRO PRINCIPAL DE ALICANTE

��
De Bertolt Brecht. Compañía:

Epidauro. Versión y dirección: Rafa
Hernández.

a aparente vacuidad
de los personajes, el
parloteo y la tendencia

caricaturesca pueden resultar-
nos banales. el buen especta-
dor ha de traspasar esa barrera
y no instalarse ahí simplemen-
te. Decimos esto porque Una
boda respetable, más conocida
como La boda de los pequeños
burgueses, debe estimular la
conciencia crítica del especta-
dor y burlarse del ordena bur-
gués de la sociedad. son las
constantes didácticas del influ-

yente alemán bertolt brecht,
autor, director y teórico en su
época. esta obra es de 1919 y
no se utilizó la expresión «tea-
tro épico», ya que lo hizo a par-
tir de 1930. No fue invención
suya aunque se le atribuye.
Ahondó, eso sí, en el efecto de
distanciamiento para exponer
un teatro irrealista que refuer-
ce la teatralidad con sus recur-
sos textuales, interpretativos y
escenográficos. Quiere decirse
que brecht, en términos gene-
rales, requiere una determina-
da estética a la hora de llevar
sus textos al escenario, tenien-
do siempre en consideración
su carácter político. Así, el gru-
po alicantino epidauro, que
creó paco pando en 1994 y el
cual se encuentra en proceso
de renovación, escenifica la

pieza brechtiana con la idea de
disfrutar principalmente. Y lo
consigue. el público y los ami-
gos de la compañía se dejan
llevar por un reparto que se
mueve con el frecuente talante
del teatro amateur. Con insufi-
ciencias y estridencias al mis-
mo tiempo. Hemos de desta-
car, sobre todo, la eficacia de J.
J. ros, en el papel del novio, y el
regreso a la arena teatral de
rafa Hernández dirigiendo los
pasajes y elaborando esta ver-
sión que invita a acompañar a
una pareja recién casada en el
momento del peculiar banque-
te. Cervantes veía en el teatro
un espejo de la realidad.
brecht también lo coloca para
reflejar la farsa y la falsa respe-
tabilidad burguesa en forma de
fantoches robotizados con
aparente solidez y fragilidad
palpable. La boda perfecta des-
emboca en la «perfecta tor-
menta». La casa de los novios
es una ruina y se deshace len-
tamente. Al ser una comedia
coral es preciso que la orquesta
de actores fluya y que esté bien
armonizada. La batuta de rafa
Hernández superó esa necesi-
dad el viernes en el ciclo de Ali-
cante a escena.
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ARMONIZADAORQUESTA

MarcLlorente

TEATROCRÍTICA

Hemos de destacar la eficacia
de J. J. Ros, en el papel del
novio, y el regreso a la arena
teatral de Rafa Hernández
dirigiendo los pasajes y
elaborando esta versión


